

Escala Crítica/Columna diaria

* El Corral de Chihuahua: arenas movedizas PRI/Hacienda * Manlio, amagado y amparado; Peña, Meade y otros más * No
hay plazo que no se cumpla: los laudos y la Corte

Víctor M. Sámano Labastida

AUNQUE parecería que es un asunto que sólo compete a la agenda presupuestal, el debate que viene del norte se convierte en la primera papa caliente en manos del nuevo secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete. Como la arena política vive de declaraciones, no de datos duros, lo visto en los últimos días resulta inquietante: actores políticos con la espada desenvainada, han chocado en declaraciones significativas y acciones extrañas.

La República hierve en pleno invierno, con los primeros rounds que apuntan al domingo uno de julio que definirá el rumbo de México por 6 años.

Margarita Zavala ha puesto a revisión sus firmas en el INE, para validar su candidatura independiente. Hay un 30% de firmas que esperan aprobación oficial. Mientras tanto, Zavala recuerda al Michoacán de Fausto Vallejo, cuestionado exgobernador que buscaba una alcaldía (y no encuentra) por Morena. La ex panista envió su dardo (enero 12): “Con Fausto Vallejo, López Obrador ha comenzado su amnistía al crimen organizado”. Una declaración arriesgada; el mismo día AMLO rechazó que fueran a postular a Vallejo. Hubo intentos.

Lo anterior es un juego de niños frente a lo que ocurre en Chihuahua, donde el gobernador panista, Javier Corral, ha puesto en jaque al PRI y al gobierno de Peña, con un expediente sobre dinero electoral presuntamente salido de la SHCP. Veamos otros aspectos del tema que marcará el recorrido de la contienda electoral.

PARTIDAS Y AMPAROS

SE SABE que hay 14 indiciados y 4 procesados en el caso Chihuahua, por presunto desvío de recursos federales a la campaña del PRI para gobernador en junio de 2016. El pez gordo político lo es el Secretario General Adjunto del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, Alejandro Gutiérrez, detenido en Saltillo Coahuila. La defensa de Gutiérrez y el CEN del PRI denunciaron tortura en los interrogatorios. El Fiscal de Chihuahua, César Peniche, reviró: “esto es “absolutamente falso, pues somos respetuosos de derechos humanos”. No parece probable que el gobernador Corral y su equipo manchen sus pesquisas y la integración de este expediente en tiempos electorales.

El caso es tan relevante que ha requerido desmentidos (sin datos duros) por parte de la Secretaría de Hacienda, señalada en la triangulación de recursos. Aludido, el Presidente Peña exigió “respeto y la comprobación de irregularidades, antes que señalamientos de orden político”. El gobierno de Chihuahua denunció que “por la investigación de desvío de recursos Federación/Hacienda/PRI, ahora Hacienda nos bloqueó partidas presupuestales para 2018”. Un conflicto que crecerá en los medios los próximos días.

Ricardo Anaya, candidato de la alianza Por México al Frente (PAN/PRD/MC), declaró que “el gobierno de Chihuahua busca justicia y no actúa políticamente”. Puede ser, pero en tiempos electorales cualquier acción se contamina de ‘eleccionitis aguda’.

Lo sorprendente, también, fue que Manlio Fabio Beltrones (dirigente nacional del PRI en la época de los desvíos) tramitó tres amparos ante cualquier eventualidad. El sonorenses observa las campañas desde la barrera, y está en la lista de posibles responsables del desvío de 250 millones. No se descarta que, aprovechando el caso, ésta sea una manera de arrimarle el fuego y sugerirle que tiene que activarse a favor del tricolor y José Antonio Meade.

Por cierto, aún se espera una declaración puntual de Meade, ¿por qué? Movía los recursos de Hacienda federal, de donde se supone salieron para triangularse hacia la campaña del PRI para gobernador. Por lo pronto, Isaac Gamboa, extitular de la Unidad de Política y Control Presupuestal de la Secretaría de Hacienda, no ha declarado nada a los medios por su situación de indiciado.

EL PRI tiene en puerta dos investigaciones sobre desviación de recursos electorales, en Veracruz y en Coahuila. Mientras que en Quintana Roo ya se actuó legalmente contra el exgobernador Roberto Borge. Un proceso que va para largo.

OTRAS VOCES, OTROS ÁMBITOS

Y la ola sigue: Peña le pide “ética y no politiquería” a Javier Corral, mientras éste le exige a Peña que extraditen al exgobernador César Duarte, “sobre quien pesan 11 órdenes de aprehensión”. Comenzó el primer round duro de la elección presidencial. Hay otros expedientes sobre desvío federal de recursos del PRI en Tamaulipas, Coahuila y Durango. Pero el tricolor también tiene sus expedientes. Tendremos un primer semestre bajo la tormenta.

AL MARGEN

HACE poco más de dos meses, los ministros de la Suprema Corte ordenaron la destitución y consignación del delegado de la Venustiano Carranza en la Ciudad de México. Por desacato de una orden judicial para pagar laudos por despido injustificado. No es la primera vez que sucede. Sin embargo, fue sorpresiva la decisión anunciada ayer en contra del alcalde de Paraíso Tabasco, Bernardo Barradas, y todo su cabildo.

Jaloneos desde Chihuahua: tormenta que viene del norte; alerta en Segob

Escrito por Editor

Martes, 16 de Enero de 2018 00:14 -

Se estima que hasta noviembre del 2017 los laudos pendientes de pagar en los 17 municipios y los tres poderes del estado de Tabasco ascendían a 2 mil 290 millones 677 mil 121 pesos.

Un adeudo que sigue creciendo y que, como ya se vio, puede tener serias consecuencias judiciales y políticas. Un reciente reporte de Presente (4 de enero) indicaba por ejemplo que Nacajuca debía 104 millones 246 mil pesos en laudos; ahora la cuenta asciende a 157 millones 893 mil pesos. Un aumento de 53 millones, a este ritmo será impagable. Y la Corte no perdona.

(vmsamano@yahoo.com.mx)